



ANO I.

EL DIARIO

NÚM. 6.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.

La correspondencia á la

ADMON.: FERIA; 6.

SUSCRIPCIÓN:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

Orihuela 23 de Marzo de 1905.

ACTUALIDAD

Para todo aquel que no siga con interés los pormenores y accidentes de la vida nacional, para el que no se precupa de leer periódicos ni de lo que sucede más allá de donde alcanza su vista, vivimos en el mejor de los mundos.

De ahí proviene nuestra más grande desdicha y ahí está, en nuestro concepto, el más justo castigo á la culpa de ser indiferentes á todo lo que nos interesa.

Negra, muy negra es la nube que empieza á hacer estragos en la región andaluza arrojando sobre aquellos pueblos toda su carga de calamidades, imposibles de remediar hoy con todo el poder humano.

Y no es solo la región aquella la azotada por el mal, son la mayoría de las regiones de España entre las cuales podríamos muy bien poner un lugar preferido á la nuestra.

Primeramente las heladas de Enero último, dieron un golpe de muerte á las cosechas de naranja y limones que representan una gran riqueza, que es la vida de nuestro pueblo, el cual depende exclusivamente de los medios que le proporciona su agricultura.

Después, la pertinaz sequía de que en otras partes se quejan, la padecemos nosotros con todas sus graves consecuencias, presentándonos un porvenir que dá miedo.

Las sementeras están anémicas, les falta agua que las refresque y les da una vida que se agota, desesperando á los campesinos y labriegos, que ven meditados y tristes su impotencia para conservar en la tierra el producto de sus afanes.

Todo en vano; las nubes vagan por el espacio haciéndoles concebir una esperanza que no se cumple, porque el

agua apetecida nunca llega, dejando que el sol con sus rayos abra se poco á poco los primeros tallos que doblan hacia el suelo mustios y sedientos para no levantarse.

Muy tristes están los campos; las gallas conque siempre recibe á la Primavera, han perdido su color y lozanía.

De nadie pueden esperar los labriegos un socorro más que del cielo y á él se dirigen, porque de los gobiernos es inútil esperar absolutamente nada.

Legiones de hambrientos, por falta de trabajo á causa de la sequía, recorren los pueblos andaluces y ya no reclaman agua, ya no piden trabajo, exigen con la desesperación del hambre un pedazo de pan para ellos y para sus familias.

En Jerez, el conflicto presenta caracteres graves, tanto que el gobierno se ha visto precisado á conceder algunos socorros con el fin de contener los estragos de la miseria.

Ante todo esto se presenta el problema de las subsistencias, que unido á la falta de trabajo que hoy existe y al porvenir que nos espera con la pérdida, en parte, de las cosechas ya podemos adelantar, que si Dios no lo remedia, ha de agravarse mucho en el próximo verano el conflicto, dando lugar á que descargue con todos sus fuerzas la tormenta que se cierne sobre nuestras cabezas.

Si hemos de creer lo que afirman algunos periódicos de gran circulación; el gobierno empieza á preocuparse bastante de estos asuntos.

En el último consejo celebrado se examinó la solicitud de los alcaldes, que muy justamente piden la desgravación de consumos á los trigos y harinas.

También se habló de los trabajos realizados por la ponencia de ministros, encargados de estudiar la cues-

tion de las subsistencias y al parecer se acordó algo, en pró de las clases trabajadoras que son las que padecen más intensamente este estado anormal porque atravesamos.

No seríamos tan pesimistas ni veríamos las cosas por el lado más negro, si se consiguiera alguna vez que esa gran masa de indiferentes, que de todo recelan, se preocuparan en vez de dedicarse á censurar, en la manera de ver y buscar por qué lado puede venir la ansiada regeneración.

Y terminamos conformes con un querido colega: «Las medidas del gobierno del Sr. Villaverde, vendrán ó no, á pesar de cuanto diga el Sr. García Alix. Entre tanto convendría recurrir á las que están al alcance de nuestra mano que serán las más positivas y reales.»

Ahí está la clave del enigma.

BORRADORES

Me gusta revolver esos legajos sucios y amarillentos

por la humedad y el polvo, y corroídos por la acción implacable de los tiempos.

Borradores que el alma del poeta en sus tachadas líneas recogieron; ¡cuánto drama en sus páginas se esconden! ¡cuánta hundida ilusión, cuánto recuerdo!

Tristezas y alegrías, risas y llantos, ambición, deséos.

esperanzas, delirios, entusiasmos, angustias... desalientos...

Y esas sucias cuartillas, que al tocarlas se deshacen en polvo entre los dedos,

son espejo en que el poeta mira sus vagorosos sueños,

son algo que, encarnado en su existencia, es parte de su alma, es su cerebro

trasladado al papel, y los renglones en que la mente retrató su vuelo;

son su vida, su carne, son el mismo que se refleja en ellos.

Por eso gozo en revolver las hojas corroídas por el tiempo,

y al contemplar sus líneas desiguales,
yo no sé por qué veo
llorar al hombre que trazó esos rasgos
al compás de sus tristes pensamientos.
Por eso gozo al ver esos papeles
amarillos y viejos,
y al pensar en las lágrimas caídas
sobre los trozos negros,
una idea tenebrosa surge en mi espíritu
que sin cesar repito como un eco:
—Borradores que el alma del poeta
en sus tachadas líneas recogieron,
¡cuánto drama en sus páginas se esconden!
¡cuánta hundida ilusión, cuánto recuerdo!...

E. Herrera Bremón.

TRANVIA DE ORIHUELA A MURCIA

Nuestro estimado colega de Murcia *La Región de Levante*, publica un artículo en su número del día 20, que por tratarse de un asunto tan interesante para Orihuela como es el proyecto de tranvía entre esta ciudad y aquella capital, reproducimos íntegro.

Tiene razón el colega: las mejores iniciativas, muchas empresas grandes y los deseos más plausibles, se estrella- rán siempre ante el temor de caer bajo el irritante peso que producen esas prácticas, oficinas que nunca terminan, ese expedienteo, la mayor parte de las veces inútil ó deficiente, que hace dormir tantos proyectos que significan la vida de muchos pueblos.

Se trata de una cosa que ha de beneficiar á los dos pueblos hermanos y como nosotros hemos venido en primer lugar para defender los intereses de Orihuela, apoyaremos también con nuestro modesto concurso al colega, empresa y público para conseguir lo antes posible la instalación de un tranvía de Murcia á Orihuela que primero ha de dar ocupación á muchos obreros y luego ventajas al comercio y á la industria tan relacionada con nuestra vecina capital.

Dice así el artículo:

El expedienteo

Entre las infinitas causas que se oponen en España al desenvolvimiento de la vida de la nación, aparte de las elucubraciones ministeriales de los que llegan al desempeño de los primeros car-

gos contanto deseo de hacer, como ignorancia y falta de práctica, sobresale el expedienteo, el formulismo, el plazo, la severidad de esa reglamentación larga é inútil, determinante de una serie de diligencias dilatorias que, á juzgar por los resultados, parece que no tienen otro fin que el de hacer interminable la sustanciación hasta de las cuestiones más triviales.

Y ello es tan cierto, que ejemplo vivo de lo que decimos nos podrían presentar cuantos leyeren estas líneas, por qué ¿qué español habrá que no haya tenido que sufrir el purgatorio de nuestras oficinas y de nuestras comisiones?

Cuando se pone en vigor una nueva ley que limita derechos ó grava los intereses sociales con un impuesto, surgen las reclamaciones y las protestas de las clases heridas, conciertanse éstas en reuniones y mítins y se aunan las voluntades para demandar modificaciones indispensables. Pero obsérvese bien que nunca se ha dado el caso de que proteste nadie colectivamente de los procedimientos burocráticos, y sin embargo, ni la ley de alcoholes, que en la actualidad ha sido la más combatida, produce tanto daño en sus efectos como el calvario de los «términos» legales y los infinitos informes que hay que padecer antes de que se confirme un derecho, sencillo, claro y sin importancia. Y es bien triste que por defectos de forma sufran las personas, las empresas y las poblaciones, el perjuicio inmenso que supone el retardo en la implantación de una mejora.

Véase sino lo que está ocurriendo con el tranvía en proyecto que ha de unir á las importantes ciudades de Murcia y Orihuela y del que ya nos ocupamos en el pasado mes de Mayo. Hace más de un año que se pidió la concesión y todavía está el expediente dando tumbos por esas oficinas, sin que sea llegada la hora ni se divise el día en que las obras se comiencen.

A este propósito hemos recibido una carta del Sr. Maqués de Lacy, alma de esa mejora y que publicamos como documento que abona cuanto dejamos con signado.

«Sr. Director de «Región de Levante
Orihuela 18 Marzo 1905.

Mi muy estimado señor y amigo;

Tiene V. conocimiento de haber presentado yo, un proyecto de tranvía desde esta ciudad á esa capital, de cuya importancia escuso hablarle, pues de él hizo V. un día su encomio. Muchos van pasados desde aquel entonces y sin haber razón para fundar reproche alguno, acerca del proceder de los funcionarios públicos llamados á intervenir en la tramitación del expediente, resulta sin embargo, tan complicada y tan dilatados los periodos establecidos, desde el primero al último, para que adquirir pueda completa legalidad, que hay precisión de sacrificar toda paciencia y longanimidad en aras del más puro patriotismo.

Dado ya el competente informe técnico por parte de la jefatura de Obras públicas de esta provincia, después de oído al arquitecto de esta ciudad, con su Ayuntamiento, ha vuelto el expediente á la capital, para que lo haga la Diputación Provincial y luego pase á esa provincia en demanda de otra tramitación igual, por lo que á ella se refiere.

Abrigo la esperanza de que no han de ser tan largas las etapas que ahí ha de recorrer, conocido ya y aprobada una parte del proyecto por oficinas de igual carácter y autoridad, en lo que afecta á esta provincia.

Cuento de antemano con que usted hará una campaña adecuada al caso, y además con el apoyo que espero merecer de todos esos centros oficiales tan identificados con los intereses personales y materiales de esa capital, con lo cual lograremos en breve plazo, concesión tan apetecida y tan conveniente á los intereses generales de ambas ciudades.

Suyo siempre affmo. amigo y seguro
s. q. b. s. m.

El Marqués de Lacy.

Desde luego pueden contar empresa y público con nuestro apoyo decidido, pero confesamos que no confiamos en el éxito de nuestra gestión; está la ley por medio y ¿cómo hallar la fórmula que acorte plazo y evite trámites, por innecesarios ó inútiles que aquellos fueran!

Notas gallísticas

Hablando anoche con algunos señores aficionados á las riñas de gallos y comentando la noticia que dábamos ayer sobre el desafío que hace una gallera de la localidad, la cual, pedia pareja para una jaca de 1'13 tuerta por 250 pesetas, nos hicieron notar que habíamos omitido el nombre de dicha gallera, cosa que hicimos involuntariamente.

El letrero que figura en los espejos del café de España, está puesto por orden expresa de los chicos de «El Aguila,» que antes que aludir á las demás galleras oriolanas desean llegue á conocimiento de nuestros cofrades en gallos, los aficionados alicantinos por si gustan visitar nuestro ruedo.

Ahora bien, nos dijo, quien puede decirlo que no reusaría pelear la «Ceniza» con el «Guerra,» aunque se bajara la cosa, por tratarse de paisanos, á veinticinco duros.

Esto es lo que hay sobre el desafío que tantosecomenta por la afición oriolana.

—«El Aguila» no descansa.

Sabemos que ha pedido y espera en la semana próxima, ganado nuevo andaluz.

Se está montando una gallera en la que según hemos oído no faltará nada, pues se instalará muy en breve una taza de tiente con el fin de hacer un buen apartado de jacas y pollos.

Para el acto del desencajonamiento hemos sido invitados.

*
**

Nos han suplicado algunos gallistas que llamemos la atención y hagamos notar á los demás aficionados, que en ésta semana vienen dos días festivos; sábado y domingo: por lo cual, sería conveniente hacer dos listas del ganado puesto en pelea, con el fin de dividir en los dos días antedichos las riñas y así poder disfrutar de dos sesiones gallísticas.

Antes del viernes por la noche, convendría que se pusieran de acuerdo los jefes de las diferentes galleras.

Dr. Belenas,

INFORMACION

Entre los testigos llamados por la Audien-

cia para declarar en la vista del juicio que hoy se está celebrando contra Antonio Angosto, por el delito de homicidio, han marchado á Alicante nuestro amigo el ilustrado sacerdote D. Sebastian Marcos y la señora viuda de D. Manuel Pardines.

En los Estados Unidos á ocurrido una horrible catástrofe.

Hubo una explosión de gas grisú en una mina hullera de Virginia muriendo trece obreros.

Cuando se practicaban trabajos de salvamento hubo una segunda explosión que mató á veinte hombres más.

En el convento de S. Francisco han empezado las misiones de cuaresma.

Todos los días al anocheecer se celebra una novena en la que predica un orador Franciscano.

Acude mucha gente del partido Puerta de Murcia.

Este mañana ha habido un conato de incendio en la tahona situada en la plaza de la Constitución.

La pronta intervención de varios vecinos y transeuntes han hecho que no tomara mas proporcion es el fuego, quemandose nada mas que cierta cantidad de leña.

Se encuentra enfermo, habiendosele administrado los santos sacramentos, el conocido comerciante y respetable amigo nuestro don Miguel Botella Canales.

Sinceramente nos interesamos por la salud del enfermo.

Nuestro querido amigo el carresponsal en esta de «El Liberal» en Murcia, hablando del traslado á Crevillente del honrado jefe de esta estacion telegrafica se expresa en los siguientes términos,

«El inesperado traslado del probo y activo jefe de esta estacion telográfica D. Manuel Boscá á la de Crevillente ha sido recibida con sentimiento en Orihuela, cuyos habitantes veían en la amable persona del Sr. Boscá al funcionario amante del cumplimiento de su deber que atendía con la mayor benevolencia á cuantos se llegaban á las oficinas que, dicho señor desempeñaba á gusto de todos.

Todos celebrariamos que quedara sin efecto el traslado.»

El corresponsal de «La Verdad» se expresa en iguales ó parecidos términos lamentando el traslado de tan laborioso funcionario.

Nosotros no hemos de ser menos, haciendo público nuestro sentimiento por vernos privados desde ahora, de los buenos servicios del Sr. Boscá, que al marcharse á Crevillente deja muy buenos recuerdos en Orihuela donde

ha cumplido como bueno en el desempeño de su cargo.

Por nuestro Excmo. Ayuntamiento se han encomendado á una acreditada casa madrileña los nuevos uniformes que muy en breve han de estrenar los guardias municipales de esta población,

Nos parece muy bien porque los que usan hoy, están pidiendo á voces la jubilación.

Nos han visitado correspondiendo á nuestro saludo los estimados colegas de Alicante, «El Gradador,» «El Noticiero,» «El Demócrata» y «Región de Levante» de Murcia.

Agradecemos la atención de nuestras queridos compañeros.

DINERO

Se desean colocar CIEM MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Mancebería) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuela

La Flor y Nata

CONFITERIA

DE

Aarturo Pardines

situada frente al Casino.

En este establecimiento encontrarán toda clase de dulces hechos en el día.

NOTA. Se sirve vino de Jerez superior á 4 reales micheta.

ALMACEN DE MADERAS

DE

Antonio Marin

Es el establecimiento de esta índole mejor surtido de Orihuela.—Puertas confeccionadas. persianas etcétera.

Calle de San Pascual,

Imp. de Luis Zerón.

